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« En tricycle, je me sens libre »
Enfant déjà, Celine van Till caressait le rêve olympique. Après un grave accident 
de cheval dans le cadre national junior, la Genevoise a retrouvé sa joie de vivre 
grâce au sport: elle a dû réapprendre à marcher et vit avec un handicap —  
visuel et des troubles de l’équilibre. Après sa passion pour le para-dressage, 
puis un nouveau défi dans en athlétisme, elle a finalement trouvé sa liberté 
dans le para-cyclisme. La devise de Celine van Till : « tout est possible ».

Après ta victoire au classement gé
néral de la Coupe du monde, tu ra
mènes l’or et l’argent des Mondiaux 
de Glasgow. Comment astu vécu les 
succès de cette saison ?
C’est de la folie. En équitation, j’avais 
déjà participé à plusieurs champion-
nats du monde, mais c’est en para- 

cyclisme que j’ai remporté mes pre-
mières médailles aux Mondiaux. J’en 
suis bien entendu très heureuse, mais 
je le vois en même temps comme une 
étape vers l’avenir. Je me réjouis énor-
mément de ce qui m’attend.

 Suite en page 2

SOUTENEZ NOS ATHLÈTES SUR LEUR 
CHEMIN VERS PARIS 2024.
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SUITE …

Ta carrière sportive est caractérisée 
par plusieurs changements. Qu’est
ce qui t’attire en particulier dans le 
paracyclisme ?
La différence entre le para-cyclisme et 
les autres disciplines sportives que j’ai 
exercées auparavant est la liberté que 
je ressens sur mon tricycle. En athlé-
tisme, le contrôle était essentiel pour 
moi, car il est très difficile pour moi de 
courir vite et je ressentais la pression 
pour éviter la chute. J’ai un meilleur 
équilibre grâce aux « 3-roues ». Utopi-
quement, je dois à la fois compenser 
les déséquilibres dans les virages (ce 
type de vélo ne penche pas). Les dif-
férentes disciplines que j’ai pratiquées 
m’ont permis d’accumuler beaucoup 
d’expériences et de développer des 
compétences variées. Je sais désor-
mais ce dont j’ai besoin pour réussir.

Quels sont tes objectifs pour l’année 
prochaine ?
Il va de soi que les Paralympiques de 
Paris sont mon objectif principal. Après 
mon titre aux Mondiaux, je rêve grand. 
Une médaille d’or serait le top. Cela me 
semble si proche, mais en même 
temps encore si lointain car il y a en-
core de nombreuses étapes. J’aimerais 

aussi gagner la Coupe du monde pour 
la troisième année de suite et les Mon-
diaux à Zürich.

À côté du sport, tu es auteure, confé
rencière et députée. Estce facile pour 
toi de concilier ta vie professionnelle 
et le sport de compétition ?
J’ai fixé mes priorités. Et ma priorité est 
le sport. Tout tourne autour du sport et 
doit être bénéfique au sport. Le fait 
d’avoir un bon équilibre entre le sport 
et le travail m’apporte beaucoup. 
Lorsque je vis des tensions dans un do-
maine, par exemple, une blessure, ça 
me fait du bien de m’appuyer sur 
l’autre. Je la chance d’être passionnée 
par tout ce que je fais. Le fait que je sois 
indépendante me permet de de bien 
m’organiser.

Tu t’engages aussi pour l’inclusion 
dans la société. Qu’y atil encore à 
faire dans ce domaine ?
Je m’engage depuis 10 ans pour les 
personnes en situation de handicap. En 
tant que députée au Grand Conseil 
genevois, j’aimerais poursuivre ce 
combat et aussi dans le cadre du 
sport. Mais en règle générale, il faut 
surtout améliorer l’accessibilité des in-
frastructures et des informations.

Astu un modèle ?
Ma maman. Sa volonté est forte. Elle 
m’a transmis les valeurs de la vie et 
m’a beaucoup soutenue après mon 
accident. Elle a également subi un 
 accident de cheval, lors duquel elle a 
reçu un coup de sabot au visage. J’ai 
ensuite vécu avec ma mère tout  
ce qu’elle avait traversé avec moi.  
Elle s’est aussi battue pour retrouver 
goût à la vie. J’apprécie beaucoup sa 
philosophie de vie. En général, je pense 
que chaque personne peut en inspirer 
une autre, apprendre d’une autre et en 
tirer des leçons. La vie est riche lors-
qu’on est ouvert à cela.

Chères lectrices, chers lecteurs,

L’été qui s’achève a été riche en  
médailles et nouveaux records pour 
nos athlètes. La chasse aux places 
de quota pour les prochains Jeux 
Paralympiques a commencé sur  
les chapeaux de roue. Nos athlètes 
ont brillé dans des disciplines très 
diverses. Nous vous présentons la 
para cycliste Celine van Till, une ath-
lète expérimentée dans diverses 
disciplines. Découvrez son interview 
inspirante en première page.

Dans moins d’un an, les Jeux Para-
lympiques de Paris 2024 débuteront 
et la tension est vraiment palpable. 
La joie à la perspective de cet évé-
nement unique est plus forte que  
jamais, en particulier après les deux 
éditions précédentes privées de 

public. Nos athlètes se préparent in-
tensivement à leur grande entrée  
en scène avec une motivation in-
croyable. Si vous souhaitez soutenir 
les athlètes sur place à Paris et par-
ticiper à cet événement mémorable, 
vous avez la possibilité d’acquérir 
des billets dès à présent. Appre-
nez-en plus en page 3.

Votre soutien joue un rôle décisif 
dans la réalisation des rêves de nos 
athlètes. Votre engagement honore 
leur travail et leur engagement sans 
faille. Votre solidarité envers le para 
sport est d’une valeur inestimable. 
C’est la clé pour atteindre nos objec-
tifs communs. Car ensemble, nous 
pouvons accomplir de grandes 
choses et accompagner les para 

athlètes suisses sur le chemin de la 
victoire. 

Nous vous remercions de tout cœur 
pour votre précieux soutien et vous 
souhaitons un temps de l’avent plein 
de sérénité. 

Cordialement,

Conchita Jäger 
Secrétaire générale

 Photo : Gabriel Monnet

Premium Partenaires 
Nous recherchons de 
nouveaux sponsors.
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Des billets pour Paris 2024 sont 
disponibles 
Les Jeux d’été n’avaient jamais été aussi proches depuis Heidelberg en 1972. Une raison de plus pour suivre les  
compétitions en direct dans la capitale française du 28 août au 8 septembre 2024.

Environ 4400 athlètes provenant de  
180 pays participeront à la cérémonie 
d’ouverture sur la place de la Concorde 
à Paris et disputeront les médailles 
dans 549 compétitions dès le 29 août 
2024. Les para stars suisses seront bien 
entendu aussi de la partie. Swiss Para-
lympic table actuellement sur la parti-
cipation de 20 à 25 athlètes dans 8 à 
12 disciplines. Les sélections des para 
athlètes seront publiées le 19 juillet 
2024.

Pour ceux et celles qui souhaitent sup-
porter les athlètes en direct à Paris, les 
billets peuvent être acquis depuis le  
9 octobre 2023. La moitié des 2,8 mil-
lions de billets d’entrée disponibles 
aux Jeux Paralympiques seront vendus 

à 25 euros maximum. Pour assister à 
la cérémonie d’ouverture à ciel ouvert, 
il faut compter entre 150 et 700 euros 
par billet. 

Les billets pour les différentes compé-
titions sont vendus via la billetterie cen-
trale du Comité d’organisation de Paris 

2024 accessible dans le monde entier 
(veuillez scanner le code QR). Cette 
plateforme garantit des prix uniformes 
et l’égalité des chances pour toutes les 
personnes intéressées. Swiss Para-
lympic ne vend aucun billet pour les 
Jeux Paralympiques de Paris 2024. 

Acheter des 
billets

Fondateurs 
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Meeting des partenaires : Para  
cyclisme sur le campus de Schindler 
Lors du meeting des partenaires de 
cette année sur le campus de Schin-
dler Aufzüge AG, nos sponsors ont eu 
l’occasion de se plonger dans l’univers 
du para cyclisme. Il s’est avéré qu’il 

n’est pas si simple de prendre des vi-
rages avec un tricycle ou un handbike. 
En outre,  nos para cyclistes Sandra 
Stöckli, Fabian Recher, Felix Frohofer, 
Flurina Rigling, Fabiano Wey, Timothy 

Zemp et Roger Bolliger ont prodigué 
des conseils techniques et transmis 
leur savoir-faire.
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L’été 2023 du para sport 
La chasse aux médailles et aux places de quota, l’inclusion au plus haut niveau, la défense des titres, de nouveaux 
records et des visages rayonnants – la saison estivale précédant l’été des Jeux Paralympiques a été riche en 
médailles.

Les athlètes suisses peuvent se targuer 
d’un été couronné de succès: avec au 
total neuf médailles d’or, cinq mé-
dailles d’argent et un quatrième rang, 
Catherine Debrunner, Marcel Hug,  
Manuela Schär, Elena Kratter, Fabian 
Blum et Patricia Eachus ont décroché 
six places de quota en athlétisme pour 
Paris 2024. Avec le bronze aux 100 m et 
400 m en nage libre pour Nora Meister 
et l’argent aux 100 m en brasse pour 
Leo McCrea (et donc une autre place 
de quota), la Suisse a brillé aux Mon-
diaux de natation à Manchester.

De grands succès ont aussi été célé-
brés en Écosse à la plus importante 
compétition internationale de cyclisme 
jamais organisée. Le set de médailles 
de Flurina Rigling sur piste, le titre de 
vice-championne du monde de  
Franziska Matile-Dörig en scratch et le 
bronze à l’Omnium ainsi que deux titres 
de championne du monde et deux 
titres de vice-championne du monde 
pour Flurina Rigling et Celine van Till sur 
route, ont valu aux Suissesses l’accès à 
l’élite mondiale. Le succès a aussi été 
au rendez-vous aux Para Champion- 

nats d’Europe à Rotter dam. Avec le titre 
de championnes d’Europe de Cynthia 
Mathez et Ilaria Renggli en double et 
l’argent en simple pour les deux et Luca  
Olgiati ainsi que le bronze pour Marc  
Elmer et Lars Porrenga, les attentes en 
badminton en fauteuil roulant ont été 
clairement dépassées. En para cy-
clisme, Timothy Zemp a décroché sa 
première médaille de championnats 
d’Europe en contre-la-montre. 
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 1 Celine van Till, Franziska 
Matile-Dörig et Flurina Rigling 
brillent lors des Mondiaux 
inclusifs en Écosse.

 2 Monique Schacher, Leo 
McCrea et Nora Meister se 
préparent aux Mondiaux  
dans un camp d’altitude à 
Saint-Moritz.

 3 L’équipe de badminton 
remporte un grand succès 
aux European Para 
Champion ships à Rotterdam.

 4 Ilaria Renggli et Cynthia 
Mathez sont championnes  
d'Europe en double.

5 Nora Meister et son entraîneur 
sont heureux de sa médaille 
de bronze sur 100 m en nage 
libre.

 6 Triple médaille d’or pour  
le Swiss Silver Bullet aux 
Mondiaux à Paris.

 7 Christian Ackermann et 
l’entraîneur national Dany Hirs 
en tant que pilote remplaçant 
de tandem aux Mondiaux de 
Glasgow.

 8 Nalani Buob et Angela 
Grosswiler réussissent en 
double aux European Para 
Championships.

9 Leo McCrea défend son titre 
de vice-champion du monde 
à Manchester.

 6
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Extensions de sponsor 
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10 Les handbikers Fabian Recher 
et Benjamin Früh se réjouis- 
sent de la super ambiance du 
relais par équipe à Glasgow.

 11 Des médailles scintillantes 
pour Manuela Schär, Elena 
Kratter et Catherine Debrun-
ner aux Mondiaux à Paris.

12 L’équipe nationale de basket-
ball aux European Para 
Championships à Rotterdam.

13 Cette saison, Nicole Häusler 
atteint la finale aux Cham-
pionnats d’Europe et aux 
Mondiaux en réalisant un 
nouveau record suisse.

14 Pascal Héritier au camp 
d’entraînement de compéti-
tion à Lausanne avant sa 
participation aux Mondiaux  
de Pilsen.

15 Timothy Zemp décroche sa 
première médaille aux 
Championnats d’Europe en 
contre-la-montre.

16 Dernier championnat pour 
Nicole Geiger et son cheval 
Amigo (18 ans) aux  
Championnats d’Europe à 
Riesenbeck.

17
Silvio Keller se hisse en quart 
de finale aux Championnats 
d’Europe.

14

© bindaphoto.ch
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Entre la piste d’athlétisme, le bureau 
de planification et le bateau de pêche
Fabian Blum crée la surprise au stade Charléty à Paris. Sur 100 m, le jeune athlète en fauteuil roulant de Pfaffnau  
décroche de peu la deuxième place. Jusqu’à son interview, il est convaincu d’avoir remporté le bronze. Sa joie est 
d’autant plus grande. Fabian Blum rentre des Mondiaux de Paris à la fois abasourdi et comblé de bonheur.

« Sans le sport, je ne suis pas  
heureux. »

Le planificateur de projets électriques 
a commencé sa carrière sportive en 
para athlétisme après un accident en 
gymnastique artistique. En 2014, lors 
d’un double salto, Fabian Blum a at-
terri sur sa tête. Depuis lors, il souffre 
de tétraplégie à partir des 5e/6e ver-
tèbres cervicales. Mais pour lui, il 
n’était pas question de se passer du 
sport. Après un an de réadaptation, il 
s’est lancé dans le rugby en fauteuil 
roulant et le handbike pour finalement 
trouver sa passion dans l’athlétisme 
en fauteuil roulant. « J’ai besoin d’avoir 
quelque chose à quoi m’accrocher, où 
je peux bouger, me fixer des objectifs 
et des défis », déclare Fabian Blum. En 
2016, il a augmenté son temps d’en-
traînement et les progrès ne se sont 
pas fait attendre. Le sport a été une 
aide précieuse pour l’athlète, en par-
ticulier dans les temps difficiles après 
son accident.

«J’ai toujours aimé bouger.»

Lorsqu’on parle avec Fabian de son en-
thousiasme pour le sport, on constate 
rapidement que Fabian et le sport ne 
font qu’un. Le vice-champion du 

monde aménage son entraînement en 
fonction des compétitions à venir. Des 
séances de musculation, de l’entraîne-
ment technique et bien entendu la 
course en fauteuil roulant sont donc au 
programme. Il consacre entre 15 et 20 
heures par semaine à l’entraînement, 
durant lequel il écoute de la musique, 
« quelque chose qui me pousse, me 
motive et fait monter les tours. Bien  
entendu en fonction du jour. » L’alimen-
tation joue aussi un rôle prépondérant 
dans son succès. Des programmes ali-
mentaires le soutiennent pour qu’il 
puisse tirer le maximum de son corps.

L’horaire de travail flexible en tant que 
planificateur de projets électriques au-
près de la CWK permet à l’athlète de se 
concentrer sur ses objectifs. Il pensait 
d’abord tout miser sur le sport, mais 

grâce au soutien exceptionnel de son 
employeur, il a rapidement abandonné 
cette idée. « Actuellement, la situation 
est si bonne que je parviens à combi-
ner les deux aspects et je suis très heu-
reux du soutien qui m’est accordé », 
déclare-t-il.

En bateau sur un lac  
par beau temps

Si Fabian n’est pas sur la piste d’athlé-
tisme ou à son travail, on le trouve chez 
des amis ou sur son bateau où il pra-
tique son hobby, la pêche à la ligne. 
Celle-ci lui permet de goûter au calme, 
d’exercer sa patience et d’admirer la 
beauté de la nature. Fabian n’a pas 
d’endroit favori. Pour lui, le plus beau 
lieu est en bateau quelque part sur un 
lac par beau temps. 

Le jeune homme de 28 ans se dépeint 
lui-même comme ambitieux, discipliné 
et obstiné. On ne pourrait pas mieux 
décrire l’athlète. Après les belles im-
pressions de Paris, les émotions et la 
super ambiance grâce à la cohésion 
et le soutien de sa famille, de ses amis 
et de son employeur, Fabian Blum a 
clairement fixé son objectif pour l’an-
née prochaine. « Les Jeux Paralym-
piques sont mon objectif principal. » 
Mais avant cela, il aimerait être sélec-
tionné pour les Mondiaux à Kobe au 
Japon, car « l’athlétisme en fauteuil 
roulant me rend tout simplement heu-
reux ».

Photos : Gabriel Monnet

Fabian Blum suscite l’enthousiasme auprès de l’équipe suisse et de ses proches avec sa médaille 
d’argent aux Mondiaux.
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Trois questions à …

Changement à la tête de PluSport: 
tous nos remerciements à notre pré
sident du Conseil de fondation de 
longue date René Will pour son fort 
engagement en faveur du para sport. 
Il a été directeur de PluSport durant  
15 ans.

1. René Will, tu as marqué le para sport 
suisse pendant longtemps. Qu'estce 
qui a changé durant les derniers deux 
décennies?
La perception du para sport a forte-
ment évolué. Nos athlètes sont de plus 
en plus perçus comme des sportives et 

sportifs déterminé·e·s qui réalisent des 
performances exceptionnelles. L’équi-
valence avec les athlètes sans handi-
cap est de plus en plus perceptible. 
Mais le fait que le financement des 
sponsors soit insuffisant dans le para 
sport entrave notre évolution.

2. De quelle réalisation estu particu
lièrement fier? 
Au cours des années, d’innombrables 
moments m’ont donné l’impression 
que notre évolution était positive. Cela 
commence par la collaboration très 
collégiale entre les organisations faî-
tières RSS et PluSport. Au début de mon 
activité, il y avait péril en la demeure, 
aujourd’hui, la situation est tout autre. 
Nous avons une équipe très motivée à 
Ittigen, elle donne tout ce qu’elle peut, 
ce qui ne va pas de soi. Je suis bien sûr 
fier du fait que nos athlètes participent 
désormais à l’ER pour sportifs d’élite et 

que nous ayons pu élargir le Conseil de 
fondation avec des représentant·e·s 
des athlètes. Différentes personnes ont 
accompli un super travail au sein et à 
l’extérieur du Conseil de fondation. 

3. Il n’est pas encore question de re
traite, quels sont tes nouveaux pro
jets?
Ma femme et moi gérons depuis 2015 
une maison d’hôtes en Afrique du Sud. 
Il n’a pas toujours été facile de concilier 
cela avec mon travail actuel. Je vais 
pouvoir y consacrer plus de temps et 
d’énergie. Je me réjouis aussi de pou-
voir faire des randonnées en mon-
tagne. Je vais certainement aussi voler 
plus souvent dans mon Cessna et mon 
Piper, car je n’avais pas non plus le 
temps de le faire auparavant. Et puis 
j’ai aussi d’autres idées. Je suis curieux 
de voir où cette nouvelle étape de ma 
vie me mènera.

René  
Will

Christof 
Baer 
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  Talgut-Zentrum 27, 3063 Ittigen bei Bern

Christof Baer est le nouveau directeur 
de PluSport et nouveau vicepré
sident du Conseil de fondation de 
Swiss Paralympic. Son parcours l’a 
conduit de PluSport à Swiss Olympic, 
puis à Swiss-Ski et finalement au  
Comité olympique du Liechtenstein.

1. Christof Baer, quel est ton lien avec 
le para sport? 
Je suis lié au para sport depuis plus de 
25 ans. J’ai commencé en tant que 
responsable d’un camp PluSport et j’ai 
poursuivi comme entraîneur pour être 
ensuite responsable du sport de com-
pétition chez PluSport (2006–2014).  
J’ai toujours été un fan de sport – l’as-
piration à de meilleures performances, 
les émotions vécues, les liens amicaux 
avec les coéquipiers et coéquipières 
– c’est mon univers. L’évolution rapide 
et les nombreuses opportunités, par 
exemple en matière d’inclusion ou 

dans la recherche de solutions indivi-
duelles optimales, rendent le para 
sport encore plus passionnant.

2. De professeur de sport à respon
sable de fédération. Qu’estce qui est 
important pour toi dans ta profession 
et pratiquestu le sport dans ta vie 
privée?
C’est un grand privilège de pouvoir tra-
vailler dans le domaine du sport. Même 
si j’exerce avant tout ma profession 
devant l’ordinateur et dans les salles 
de réunion, la positivité et la volonté de 
s’améliorer de toutes les parties pre-
nantes sont constamment percep-
tibles. Il est important pour moi de tou-
jours avoir conscience du but de notre 
travail. Personnellement, je me déplace 
volontiers à pied, à vélo ou dans la 
neige. Avec deux filles sportives et am-
bitieuses, mon activité sportive privée 
se concentre souvent sur leur soutien.

3. À ton avis, quels seront les défis de 
Swiss Paralympic à l’avenir?
L’un des grands défis est sans aucun 
doute le financement. Le sport évolue 
rapidement. Soit nous suivons le 
rythme, soit nous perdons le fil. L’autre 
thème important est la classification: 

créer en même temps des condi-
tions-cadres équitables pour toutes et 
tous, garantir l’attractivité de ce type 
de sport et développer des formats  
télégéniques représente un grand défi. 
Mais j’y vois avant tout des opportuni-
tés. Le para sport fait désormais partie 
du sport de haut niveau. 

Vous aimeriez soutenir le  
para sport? Swiss Paralympic 
est en grande partie financé 
par des sponsors, donateurs  
et donatrices.

Virement en 
ligne

Virement bancaire :
CH15 0022 7227 2432 5140 K  
Swiss Paralympic 
Talgut-Zentrum 27, 3063 Ittigen


